

INTERVENTION DE MOUR NAGHOROV, MEMBRE SUPPLAIRE DU  
COMITÉ POLITIQUE DU P.C.U.S., CHEF DE LA DÉLEGATION  
DU P.C.U.S. A LA CONFÉRENCE PAN-EUROPEENNE EN ~~JK~~  
SOLIDARITÉ AVEC LE PEUPLE DU CHILI

Monsieur le Président,  
Mesdames, Messieurs,  
Comarades et Amis,

Permettez-moi tout d'abord d'exprimer notre satisfaction devant la convocation même de cette conférence aussi représentative et de saluer cordialement <sup>les amis chiliens et</sup> ~~very our~~ participants au nom du Parti communiste de l'Union Soviétique au nom des larges milieux publics soviétiques. Nous sommes surtout reconnaissants aux organisations françaises à qui appartient l'initiative de cette réunion dont les thèmes et les nobles objectifs lui donnent, à notre avis, un caractère universellement d'actualité brillante.

Chaque acte de solidarité avec le peuple du Chili qui gît sous le joug de la dictature fasciste est d'une importance extrême. Il importe pour protéger les principes de la démocratie de l'équité sociale et de la dignité humaine que foule aux pieds la junte militaire chilienne. Il importe pour assurer la renaisse en liberté des milliers de patriotes chiliens qui languissent dans les prisons et les camps de concentration. Il importe pour sauver la vie et assurer la libération de Luis Correa, Claudio Allende, Anselmo Soule et d'autres représentants de l'Unité Populaire.

L'estime pour la mémoire glorieuse du Président constitutionnel du Chili Salvador Allende et de nombreux milliers de désemparés chiliens, tombés victimes de la réaction et des répressions fascistes féroces qui avaient été déclenchées par la junte militaire, cette estime nous appelle à faire preuve de solidarité avec le peuple chilien.

La sang et les souffrances des combattants pour la démocratie au Chili, le malheur et les privations du peuple chilien qui vit aujourd'hui dans une atmosphère de terreur et d'arbitraire sans précédent - c'est un défi à la conscience de toute l'humanité progressiste, un appel à des actions internationales énergiques, à l'appui des millions de chiliens qui se dressent contre les excès des militaristes et luttent pour le rétablissement <sup>en</sup> des droits et libertés démocratiques dans leur pays.

Les communistes, tous les travailleurs de l'U.R.S. sont unanimes à flétrir avec véhémence les forces <sup>de la</sup> ~~de~~ junte chilienne. En exprimant la volonté et les sentiments de tous les soviétiques, le Parti communiste de notre pays, fidèle aux principes de l'internationalisme prolétarien et de la solidarité de classe, a condamné sans réserve dès le début les agissements des forces réactionnaires au Chili et a proclamé sa solidarité totale avec le Parti communiste frère du Chili, avec le Parti socialiste et les autres Partis de l'Unité populaire, avec tous les travailleurs chiliens.

Notre Etat a rompu les rapports diplomatiques avec le Chili, et il use de toute son influence pour que des mesures efficaces soient prises contre les crimes de la junte militaire chilienne par le truchement de l'O.N.U. et d'autres organisations gouvernementales et sociales internationales.

Le mouvement de solidarité avec le peuple du Chili a revêtu en U.R.S.S. un véritable caractère de masse. Chaque jour dans les centres industriels et les établissements d'enseignement supérieur, dans les Kolkhozes et sur les chantiers, à travers tout le pays - depuis les Républiques Baltes et la Biélorussie et jusqu'à l'Extrême-Orient, on entend la voix pleine de colère des soviétiques qui protestent contre les actes criminels des militaristes chiliens et qui proclament leur solidarité avec les patriotes du Chi-

3.-

L'Union Soviétique donne asile aux démocrates chiliens et à leurs familles qui, fuyant les persécutions et le danger d'extermination physique, furent obligés de quitter leur patrie. Nous utilisons tous les moyens et nous possibles, nous soutenons toutes les actions internationales qui favorisent directement et indirectement la cause de la liberté et de la démocratie du peuple chilien. A titre d'exemples d'aide matérielle et autres qui a déjà été apporté à patriotes du Chili, les organisations sociales soviétiques et les citoyens de notre pays ont déjà collecté 400.000 roubles pour les remettre aux organisations d'Unité populaire du Chili et pour prêter assistance aux initiatives correspondantes à l'échelle internationale.

Nous nous inspirons du fait que le mouvement de solidarité avec le peuple chilien deviendra une force prestigieuse et puissante si il revêt une ampleur mondiale et gagne dans ses rangs différents partis politiques et organisations sociales, tous ceux qui tiennent à cœur les idéaux de paix, de démocratie et de liberté. Une preuve éloquente en a été fournie par les travaux du Congrès des forces de Paix qui s'est tenu en Octobre dernier à Moscou. Du haut de la tribune de ce Congrès le Secrétaire général du C.C. du P.C.U.S. Leonid Brejnev a exprimé avec conviction au nom des communistes et de l'ensemble du peuple soviétique "... Notre solidarité si totale avec les démocrates et patriotes du Chili, de même que la ferme assurance que la juste cause pour laquelle ils ont combattu et luttent actuellement dans les conditions combien pénibles, - la cause de l'indépendance de la démocratie et du progrès social - est invincible et indestructible ! Et la défense de ces valeurs combien élevées, leur réalisation, la lutte contre ceux qui les menacent et qui voudraient les détruire, sont indissolublement liés à la lutte pour le maintien d'une Paix solide sur la terre."

Il en est réellement ainsi. Car ce sont justement les mêmes milieux impérialistes qui ont corruptement exhorté les beurres-saux chiliens à réaliser leur coup de force sanglant et leur apportent un appui politique et financier, qui interviennent avec autant de haine contre la détente internationale. Il est regrettable qu'en réalité, on peut voir dans le même attelage avec ces milieux ceux, qui ayant foul aux pieds le drapeau de la solidarité internationaliste, démontrent leur amitié avec le régime antipopulaire au Chili. Or, l'histoire ne pardonne pas ces choses-là !

Le droit et le devoir de toutes les honnêtes gens, des peuples et des gouvernements de tous les pays épris de paix c'est de prendre toutes les mesures possibles, d'user de tous les moyens pour couper court à la terreur du fascisme au Chili.

Nous constatons avec satisfaction que le mouvement de solidarité avec le peuple chilien ne cesse de se développer et de prendre de l'ampleur.

Une preuve probante en est fournie par notre rencontre à laquelle participaient les représentants des Partis communistes, socialistes, social-démocrates et d'autres Partis politiques, ainsi que des Syndicats et des grandes organisations sociales des pays européens.

Nous partageons entièrement l'opinion que notre conférence doit résolument énergiquement qu'un terme soit mis à "l'état de guerre intérieur" introduit par la junte au Chili, de faire cesser les arrestations illégales, les torts des services judiciaires et les actes de justice sommaire, de renvoyer en liberté les détenus politiques et de rétablir les droits de l'homme bafoués.

Il y a entre les participants de la présente conférence certains désaccords en ce qui concerne l'approche de nombreux problèmes. Mais ce qui importe surtout - c'est l'unanimité dans la condamnation sans réserve des répressions sanglantes de la junte militaire, la volonté unanime de protéger les droits de l'homme et la dignité humaine au Chi-

L'expérience a montré que c'est seulement par des actions énergiques et concertées qu'il a été possible d'arracher au bourreau de nombreuses personnalités en vue de l'Unité populaire et de conjurer l'extermination des démocrates chiliens qui languissent encore dans les geôles fascistes.

Nous estimons que la tâche la plus urgente du moment, c'est de sauver la vie des dirigeants de l'Unité populaire et de tous les détenus politiques, et d'obtenir leur libération.

Nous invitons à soutenir la décision de la session extraordinaire de Copenhague de la Commission Internationale chargée d'enquêter sur les crimes de la junte militaire au Chili disant que si la junte commence quand même le procès de Luis Corvalan, Claudio Almeida et d'autres dirigeants de l'Unité populaire, alors l'opinion publique internationale organisera un contre-procès. Il faut opposer à la farce judiciaire que la junte se prépare à imposer aux personnalités de l'unité populaire un verdict contre la junte fasciste elle-même, prononcé par l'opinion mondiale.

Nous appelons à soutenir les actions des gouvernements et des organisations gouvernementales internationales visant à assurer l'isolement diplomatique et politique de la junte chilienne. C'est là l'un des moyens importants et efficaces de prêter assistance au peuple du Chili.

La délégation du Parti communiste de l'Union Soviétique est persuadée que par la volonté et l'unité d'action de toutes les forces progressistes à l'échelle internationale il est possible de faire reculer ceux qui tentent de ressusciter aujourd'hui le spectre de l'inquisition et de l'obscurantisme du Moyen-âge.

Nous nous prononçons pour le développement le plus vaste de telles actions efficaces de solidarité internationale des travailleurs comme le refus de remplir les commandes et d'expédier les marchandises pour la junte, nous préconisons l'octroi le plus vaste aux démocrates chiliens d'une aide politique, morale, juridique et matérielle. Dans cette

6.-

œuvre le succès dépend en tout premier lieu de l'unité d'action de tous les détachements de la classe ouvrière, de ses partis politiques et des organisations de masse des travailleurs - les Syndicats.

Bref, à notre avis, les objectifs des forces démocratiques doivent être atteints grâce à la condamnation sans réserve de la junte par l'opinion mondiale et à de vastes actions politiques et pratiques qui aboutiraient à des résultats concrets.

L'U.R.S.S. et toute l'opinion publique soviétique sont disposés à prendre part à toutes les actions et initiatives de ce genre.

Les communistes, tous les travailleurs de notre pays ont toujours été et demeurent aux côtés de tous les représentants honnêtes et progressistes du peuple chilien. Ils sont convaincus que la flamme de la lutte libératrice du peuple du Chili ne faiblira point, que ce dernier ne tolérera jamais l'arbitraire fasciste et qu'avec l'appui des forces de progrès du monde entier il saura rétablir sur le sol martyr chilien les principes de l'équité sociale, de la démocratie et du progrès.

Vive le peuple chilien !

Que se développe et se fortifie la solidarité internationale avec les patriotes et démocrates du Chili !